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为鸟儿建一座歌唱的岛

眼前这片松林在海风吹拂下沙沙作响，已经伫立了
60多年。

上世纪50年代，为了阻挡风沙，人们在这里费尽辛
苦，种下了万亩松林。如今，60年过去，这里的松树大
部分依然仅如碗口般粗细，最粗的周长也不过三四十厘
米。树下，依然是沙土地，几十年间，树存活下来，殊
为不易。

威海南海新区人对万亩松林分外珍惜，从发展之
初，威海南海新区就立下了一条规定——一棵树都不能
砍。

“许多欧美发达国家都是青山绿水，我们当然也可
以。金山银山和青山绿水是可以兼得的。”威海南海新区
管委负责人想得很清楚。

作家毕淑敏觉得，威海南海新区已经有了共识，人
能够与大自然和谐相处，共同地去营造一个美好的世
界，而不是看到一片漂亮的松林，立刻就想到可以让土
地增值多少。“这都是大自然给我们的无价之宝，我们就
应做自然之子，天人合一。”

漫步万亩松林，温度比外面更为凉爽。500 米林间
小路空气清新。林内专门设立了空气质量监测站，一年
300多天空气质量都是“优”。

在毕淑敏的记忆中，父母总描述的家乡是一个特别
淳朴的地方，有大海、有丘陵，春天特别长，而不像小
时候生活的北京那样，一不留神，春天就过去了。“这里
有很多农作物，也没有大的天灾，气候也好，有着让人
长寿的因子。”

不远处有几条河，许多人在这里垂钓，他们开的
车，既有当地牌照，也有江苏、浙江、北京等多地牌
照。每条河中央都有几座郁郁葱葱的小岛，既没有栈
道，也没有船通向岛上。威海南海新区管委工作人员告
诉记者，那些岛“只有鸟能上去，人不能去”。岛上，密
密麻麻全是树，人也很难落脚。

对鸟如此友好，鸟儿也乐于前来。每年冬天，黑压
压的一片水鸟，包括国家一级保护动物东方白鹳、天鹅
都落在南海，有时大风骤起，万亩松林里飞出一大群，
低低地在天空中鸣叫，翩然飞过香水河，随便找一块湿
地落脚。当地人早已见怪不怪。

香水河两岸也修葺一新。在《苦菜花》中记载，“老
母猪河有十八个深水湾，据说是老鳖闹水搞成的。十八
个深水湾……和老母猪的出乳奶一样多，所以人们叫它
老母猪河。”如今这乡间的传说已翻过一页，香水河的
18个深水湾进行了加固，夏天洪水到来时，不再像往常
那样漫了农田，毁了庄稼人一年的收成。

依着水的流势，威海南海新区小心翼翼地保护着湿
地。

新加坡前总理李光耀曾在参观威海后，留下了一句
话“威海的空气可以原装出口”。如今，威海南海新区人
也以此为豪。

北交大和这里一拍即合

秋日宁静的河畔，北京交通大学威海校区在威海南
海新区已全面建设完工。

北京交通大学校长助理徐宇工教授告诉本报记者，
北京交通大学与威海南海新区基本上是一拍即合——在
北京，北京交通大学需要拓展国际化办学空间；在威海
南海新区，当地需要引进优质教育资源。

北京交通大学在京外没有其他校区，威海项目建设
伊始学校就将办学定位为高水平、国际化的层次，并希
望办出特色，办出水平，因此，在威海南海新区建的并
非二本或者三本院校，而是一本的威海校区，招生门槛
跟北交大原有的学生同标准甚至更高。据悉，目前山东
省只有 4所一本院校，北交大在建的威海校区能在 2015
年获批招生，将会成为该省第五所一本院校，无疑会对
周边地区有拉动作用。

这所在建的威海校区瞄准的是优质、高水平的国际
化办学。今年 1月，北京交通大学、威海市政府与美国
罗切斯特理工学院签订协议，这意味着该学院将有不少
于 1/3 师资来自外方，学生们不用走出国门就能拿到中
外两个学位。

在北京交通大学威海校区，记者看到，百米长的大
门，呈现出不同的几何形状，在威海南海新区显得颇为

特别。校园内，红白相间的主体建筑已经完成。
如今的徐宇工，平均每半个月就来一次威海南海新

区。在接触中，他感觉到了这里对于建设的热情甚至热
爱，“让我觉得这个事是能办好的，给我们的信心很
足。”他做好了定居南海的心理准备，这个离北京只要一
个小时飞行的地方，年底就将通高铁。

北京交通大学领导层对该项目非常重视，也拿出了
十足的诚意。

北京交通大学的物理实验教学中心是该校的王牌之
一，入选了首批国家级物理实验教学示范中心、全国科
普教育基地等，还曾获得过全国教学成果特等奖。在得
知威海校区的优势后，该教学中心主动提出，在这里建
设全国高校物理教师实训基地和山东省科普教育基地。

“建成后，我们可以为威海市甚至整个山东的高校，
以及周边地区的中小学教师提供培训，学生们也可以到
这里来学习，这种高水平的教学无疑对周边有很大的带
动作用。”徐宇工坦言。

在威海南海新区，北京交通大学威海校区未来将会
面向社会开放，既为当地人提供不错的文化氛围，又为
当地人提供高品质的活动空间。“这样就会有个真正的城
市的样子”，徐宇工觉得，大学与城市就是要相得益彰。

许多新城都成为大城市人的度假地，久而久之就变
成了候鸟城市，徐宇工觉得，有了高校和产业，威海南
海新区不会面临这种状况。

“这是非常有远见的一次布局。”在作家毕淑敏看
来，哈佛、剑桥和牛津等高校都不是建在最好的城市，
但它们建在哪里，都反而会对城市带来提升。“我相信北
京交通大学对威海南海新区会有非常持久而深远的影
响。”

距北京交通大学威海校区东边一河之隔的南海高级
中学是一所设施非常现代的高中，已于今年 9月正式开
学，吸纳了天福山中学、文登三中和文登四中 3 所高
中，是一所设计规范、布局合理、设施一流的规范化高
中，在全省乃至全国都处于领先水平。

“小孩可以在南海高中上了学，考大学到北京交通大
学威海校区，毕业后直接到这里的蓝色孵化器创业，在
威海南海新区待一辈子都没问题。”当地人这样跟记者憧
憬着。

我们一起建设好这个家

最有可能实现这个梦想的是李凯。他是内蒙古人，
两年前，他女儿出生在威海南海新区，成为了第一个

“南海的孩子”。
这个皮肤黝黑的蒙古汉子，已经决定在这里定居。

他对这里的爱溢于言表，被当地人称作“南海通”。由于
对这里的一切都很热心，李凯总是热衷于在网上解答各
种关于这里的问题，后来问的人多了，他干脆开了个网
站“家在南海金滩”，在网站上发布这里的新闻、生活资
讯，以及邻里杂谈。如今，这个网站已经成为当地人每
天必上的网站。

“我们要一起建设好这个家。”李凯告诉本报记者。
邓炳根则是新南海人的另一种代表。从北京某机关

单位退休后，他的大部分生活就在这里了。见到本报记
者的那天，他早上 6时就出去钓鱼了，大大小小十几斤
鱼带回来，和邻居们分享后，开始闲聊、下棋。夜幕降
临前，他来到海边大排档，这里有今天刚打上来的海
鲜。

“睡得香，吃得也好，这里的民风也很友善。”
邓炳根说。

说到民风，毕淑敏觉得，这个方圆几十里的地
方，几千年来都没发生什么价值观的转变，民风保
持了淳朴和正直。“在我幼小的时候，父母就不断
地描述故乡。我知道，那里是我的根啊。父母所
秉持的许多观念，几乎完整地遗传到了我身上。”

虽然早已是享誉全国的作家，谈到家乡，如
今已在威海南海新区安了个家的毕淑敏，还是对
本报记者直言：“这里的历史和故事太丰富，要
用很多话语才能描述出来”。

当地电视台的许卫杰和他手中的摄像机见
证了威海南海新区的发展。一开始，威海南海

新区遍地都是挖开的深坑和轰鸣的挖掘机，他还记得，
一位女同事去拍了一次之后觉得实在太脏，“再也不
下去了”。如今，他带着摄像师在这里取景，拍的
都是金色的沙滩，漂亮的建筑和夜里大排档欢笑
的人群。

“南海真的成了一个生活的地方，几年前
你是无法想象的。”许卫杰感慨。

比利时人约翰·费阿德里安·文也不远
万里到这里定居了，他将世界先进的太阳
能光热发电技术带到了这个阳光充足的
地方，还获得“齐鲁友谊奖”和“中国
政府友谊奖”。他娶了中国的姑娘，去
年，爱情的结晶也在这里呱呱坠地，这
个漂亮的混血小孩，在威海南海新区
大街上，总能引来路人喜爱的目光。

夜深时，在南海的大排档摊，食
客们在海产品前大大咧咧地挑选着，
蛏子、蛤蛎、大虾、螃蟹、黑鱼……
都是当地渔民刚打上来的。不远处，
渔船刚刚系到码头上，眼前的海鲜，
不大一会儿前还在船上呢。

一杯啤酒，一盘花生米，几大盆海
鲜，花不了多少钱，当地人乐在其中。

“十一”期间，海鲜啤酒节在这里举办，
人们在这里狂欢。

威海南海新区，人们开始乐居于此。
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由中韩联手打造的爱情电影《我的新野蛮女友》中
国开机新闻发布会于11月3日在威海南海新区举行。

发布会上，剧组主创人员及出品方负责人亮相并
介绍拍摄情况。电影 《我的新野蛮女友》 作为 《我的
野蛮女友》 的续集，由原班人马打造，知名导演赵根
植执导，韩国实力演员车太贤、韩国当红偶像组合 f

（x） 队长宋茜分别担任男、女主角，由韩国SHINCINE
制作公司与北京摩天轮文化传媒有限公司、浙江星河文
化经纪有限公司、浙江星河恒扬文化传媒有限公司联合
出品。

影片讲述了男主人公牵牛 （车太贤饰） 在遭逢失恋
打击后，偶遇中国籍的“新”野蛮女友 （宋茜饰） 并
与之展开甜蜜新婚生活的故事。目前，影片正在紧张
拍摄中，预计2015年在韩国和中国影院同步公映，之
后还将发行包括日本及东南亚在内的全球市场。据
了解，《我的新野蛮女友》是今年7月中韩签署电影共
同制作相关协议后，两国合作开拍的第一部电影，

在中韩电影共同制作领域具有划时代的意义。
威海南海新区位于山东半岛最东端，威海市

南部，南临黄海，是中国大陆离韩国时空距离最
近的城市。威海南海新区是《我的新野蛮女

友》剧组在中国的主要拍摄地，剧组将在
此进行为期近一个月的拍摄，在南海

金色沙滩、万亩松林和南海公园
等地取景，演绎男主角在中

国经历的种种“考验”
及与女主角的甜

蜜生活。

刘昌勇 刘新庆
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时树是绿的，产业是“绿”的，人的观念
也是“绿”的——在威海南海新区，“绿”

是“蓝”的底色，用绿色理念引领蓝色经济
发展，已成为南海建设者们的共识。

走进威海南海新区，呈现在眼前的是项目
建在松林边、松林掩映项目区的和谐图景。

威海南海新区核心起步区拥有156公里美丽海
岸线、12公里优质沙滩、万亩松林、万亩湖泊和大

片湿地，可谓“地广人稀”。但为了保护海洋生物资
源和生态环境，威海南海新区对一切浅滩掘金行为说

“不”。截至目前，入驻落户威海南海新区的过亿元项
目已有100多个，建设过程中未毁一棵松树。

威海南海新区管委负责人介绍，只有保持原生态不
变、海岸线不动、海防林不毁，不搞掠夺式开发，威海
南海新区才能真正保住发展的“生命线”，放大黄金海岸
的价值。

几年前，曾经在威海南海新区建设中给予很大支持的
一个南方客商看中这里的发展潜力，拿着一个投资5亿元
的冶炼项目找上门，本想走走过场就能定下来，没想到被
亮了“红灯”。据粗略统计，像这样的高污染、高耗能项
目，南海新区拒绝了30多个，总投资额达100多亿元。

按照规划，威海南海新区重点培植先进装备制造、新能
源、新材料、生物医药等新兴产业和滨海旅游度假等现代服

务业，打造滨海度假胜地、蓝色产业新城。对“绿
色产业”，威海南海新区一路绿灯，提供全方位“帮
办服务”。目前，威海南海新区“绿”字号高新技术
和节能环保项目已占到产业项目的72%。

威海南海新区管委负责人说，开发建设既要讲
发展热情，又要讲科学理性。威海南海新区在项目

审批和服务上的一紧一松，就是绿色发展最好的印证。
秉持生态优先的原则，威海南海新区把生态环境作为最

宝贵、最突出的优势，将生态、生产、生活“三生共融”的
理念贯彻于区域开发各个过程，融入城市建设的每个细节，
以打造“花园城市”为目标，对河流、湿地、沙滩、松林等
生态资源实行保护性开发。

威海南海新区管委负责人说，我们把绿色发展作为第一
追求，建设生态之城、环保之城、节能之城，为蓝色经济健
康可持续发展提供强力支撑。我们要继续保持和放大绿色优
势，打造威海南海新区的绿色竞争力，擦亮海洋经济新区这
块牌子，推动蓝色经济又好又快发展。

威海南海新区城市一角

威海南海新区威海南海新区：：

蓝天白云蓝天白云金沙滩金沙滩 耸立一座耸立一座生态城生态城
本报记者 刘少华

在名著《苦菜花》中，作家冯德英共5
次提到“老母猪河”。这条当地人的母亲河，
见证了八路军与当地人民在这一带反抗侵略
的历史。

如今，斯人已逝，这条河依然静静地流
淌，两岸却不再如当年那般杂乱，而是风光
旖旎，不时有鸟飞过天空。河边上伫立起一
座高中、一座大学和许多漂亮的栈道。河的
下游威海南海新区段也已改名“香水河”。

威海历来以环境优美著称，威海南海新
区更是如此。蓝天、白云、金沙滩，河水流
过，松林万亩，这里的生态让许多大城市人
羡慕不已。而北京交通大学国际学院的入
住，福地传奇水上乐园的建设，众多大企业
的落地投产，更是让这里逐渐成为美好生活
的场所。
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威海南海新区城市生态

威海南海高中已于今年威海南海高中已于今年99月开学月开学


